

LA VOZ DE OCCIDENTE

SEMANARIO NACIONALISTA Y DE INTERESES GENERALES

Director y Redactor
JESUS VILLELA VIDAL

Tipografía El Fénix

• Administración:
A cargo de la Dirección.

Número 21

Ocotepaque. Septiembre 22 de 1928

| Distribución gratis

Dr. y Gral. Tiburcio Carías A. Candidato a la Presidencia de la Rep.

1929 — 1933

¡Mozo, sirva otra copa!

Señor Director de LA VOZ DE OCCIDENTE. Presente.

Para su conocimiento envíele la lista de los liberales que protestaron en los pueblos que visitamos.

Alejandro Cruz, presidente del Subcomité ochoísta de Belén Gualcho; Petronilo Sánchez, Vicepresidente, Bernabé Vásquez, Julián López y Vocales Petronilo Martínez, secretario respectivamente. En Lucerna: Luciano Cruz, Félix Espinosa y Hermenegildo Portillo. Del llamado partido Tostista protestaron Juan Deras, Arnulfo López, Angel Antonio Mejía, José Portillo, Santos Peña y Juan López, estos son vecinos del pueblo de Lucerna. De San Antonio, aldea de Sensenti, Lino Santamaría. De La Labor, Joaquín Ramírez pertenecientes al ochoísmo.

Atto. SS. y amigo.

MARCOS ESPINOSA.

Ocotepaque, 20 de Sbre. 1928.

* Los nacionalistas nunca engañan como lo hacen por este lado los partidarios del Dr. Ochoa Velásquez que mienten por vicio.

Razón tuvo el General Vicente Tosta al decir que no deseaba le sucediera lo mismo que al Dr. Juan Angel Arias, a quien le decían para sacarle dinero: "Ocotepaque compacto, triunfaremos, gire dinero."

El General Tosta no se dejó explotar. ¡¡¡Alerta Dr. Ochoa Velásquez!!!

EL PARTIDO LIBERAL ESTA EN EL SUELO, YA NO SE LEVANTA

Concepción, Set. 18.—Ruégole comunicar que anteayer pasaron esta pequeño grupo liberales procedentes de este distrito y Guatemala, satisfechos de sus farsas y calumnias para engañar al pueblo; once neutrales que les acompañaron a su paso, satisfechos honradez del Gral. Carías adhirió al Partido Nacional, prometiendo trabajar incondicionalmente por Partido Cariísta.

Angel María LOPEZ L.

LA PUJANZA DEL PARTIDO NACIONAL ES ENORME

Concepción, Set. 18.—Convencidos de que el



hombre más eminente y honrado para manejar los intereses de la República, adhirió al Partido Nacional los señores Marcos López, Joaquín Arita, Ovidio Murcia, Justo Valle, Juan Sandoval, Juan Aquino, Custodio Arita, Emilio Aquino, Salomón Galdámez, Virgilio, Vicente y Otilio Franco.

Angel Ma. López L.

UN CORRELIGIONARIO ALTRUISTA. DIOS Y EL PARTIDO NACIONAL PROTEJE A NUESTRA COMUNIDAD DE INDIGENAS

Tegucigalpa, Set. 19.—General Marcos Espinosa.—Ocotepaque.—Recibirá Lic. Rubí trescientos pesos rescatar casa Común San Andrés.

A. BANEGAS P.

* El Coronel Banegas acaba de estar en esta ciudad, miembro importante de la Comisión Nacionalista que nos visitó. Se dió cuenta exacta de las necesidades de nuestra Comunidad de San Andrés, la que atendió con gentileza y cariño a dicha Comisión; y hoy en compensación el Sr. Coronel Banegas, por medio del Dr. Rubí, le gira la suma de 300 pesos para que deshipoteque la casa que le sirve de Cabildo.

El Nacionalismo es un Evangelio entre nosotros y como Dios lo protege, triunfará.

LO QUE MANDA EL PATRIOTISMO

Por JESUS VILLELA VIDAL.

ALAN pasado 107 años de vida independiente y ningún Gobierno ha podido ni ha tenido tiempo de poner en práctica un programa de verdadera acción nacional.

Entre nosotros ningún Gobierno se ha considerado suficientemente apoyado por la opinión pública para poder desechar el dominio directo de la burocracia que las más veces se opone al desenvolvimiento del progreso en general.

Jamás Gobierno alguno de los nuestros ha tomado en cuenta la opinión de los expertos técnicos que representan las clases productoras para aprovechar una colaboración que se impone, que se hace indispensable.

El colmo de la desgracia entre nosotros son los Gobiernos que producen las guerras civiles, ante los cuales la voz del derecho, de la justicia y la del obrero que pide reformas que se compadezcan con las condiciones de su vida, esas voces se han perdido en el vacío, o apagadas casi siempre por la carcajada de desprecio cuyo eco lo reproducen los pinares hondureños.

Ningún Gobierno ha podido aumentar un nuevo y amplio sistema de comunicaciones que en Honduras pueda evitar que muchos pueblos se conozcan sólo de nombre: Juticalpa y Ocotepeque.

Un sinón mo de estadísticas obran en raras oficinas públicas de donde no se puede sacar ningún dato sin considerarlo sospechoso. Ningún Gobierno tiene tiempo de hacer un estudio especial que aumente el plan de obras públicas y por lo tanto con responsabilidades de la mala inversión de los fondos nacionales.

Ningún Gobierno se ha preocupado por el reparto de las tierras del Estado entre nuestros agricultores, en forma práctica, mediante estrictas condiciones que puedan evitar que nuestras tierras pasen prontamente a poder de las compañías extranjeras.

No conocemos el Gobierno que entre nosotros haya introducido un verdadero sistema tributario que no sea una amenaza para las colectividades pobres. Quién garantiza que un Municipio pobre no sea torturado por un Alcalde ignorante o mal preparado con el nuevo arancel para el sostenimiento de las escuelas que muchas veces las cierran antes de terminarse el año escolar?

O por lo menos, se arraigan esas hondas divisiones sociales, rémora la más ingrata para el adelanto de los pueblos.

Que con nuestra hermana República de Guatemala no tengamos tratados comerciales, es muy sensible ese descuido que merece nuestra censura, toda vez que el comercio que mantenemos con nuestros vecinos los chapines es continuo.

En materia económica somos una factoría colonial.

El desarrollo de las compañías fruteras por medio de sus fuertes capitales acentúa esa característica.

No nos hagamos ilusiones: en manos de los extranjeros están las industrias la mejor empresa bancaria, nuestro Ferrocarril Nacional, nuestros mejores terrenos, empresas de transportes y de servicios públicos, la mayor parte del comercio y como una maldición los Comisariatos donde los hijos del país compran sus artículos a precios excesivos y las Compañías Fruteras no pagan un sólo centavo por derecho de importación.

Todo es un falso espejismo entre nosotros: que nos quede siquiera franqueza para decirlo, ilusos como somos, se nos ha deslumbrado por medio de estadísticas falsas de un comercio que registra millones anualmente por importaciones, cuando esos millones representan capitales que no son nuestros, mejor dicho, es la alta contribución que le damos al extranjero para que nos ayude en

(Pasa a la 3a. pág.)

Se organizó otro Subcomité Nacionalista

Trinidad Copán, Set. 16.— Con placer manifestamos a Ud. que el 14 de los corrientes se reorganizó el Subcomité Nacionalista del pueblo de Veracruz bajo la presidencia del Coronel don Jesús Zavala a iniciativa del incansable luchador don Salvador Casaca, persona que goza de innumerables prestigios en aquel lugar. El carisma se profesa en estos lugares como el evangelio que promete la salvación de la República, siendo su corriente impetuosa e incontenible.

Alberto Madrid.

Los Subcomités colorados d' Belén y Lucerna se vinieron a pique

Sensenti, Set. 17.— Nuestra gira por estos pueblos y aldeas ha tenido un resultado espléndido; Subcomité colorado de Belén protestó y se adhirió al Nacionalismo y el que organizó Tosta en Lucerna. Nuestro triunfo es completo por todas partes, por estos pueblos nadie quiere ni recibir correspondencia colorada. Seguimos demás pueblos y aldeas.

C. Villela Vidal.

Puerto Rico destruido. : - : Se defiende al Gbn. Hondureño

San Pedro Sula, Set. 18.— Verdadera sensación ha causado en círculos nacionales dolorosa noticia que Isla Puerto Rico ha sido destruida por horribles huracanes que han azotado estos últimos días. * Ayer publicamos editorial en que defendemos a Honduras y nuestro Gobierno de injustos ataques que háceles Liga Anti-Imperialista.

El Norte.

Lea Ud. LA VOZ DE OCCIDENTE

HAY QUE DARSE CUENTA DE TODO SIN PAGAR UN CENTAVO

LO QUE MANDA EL

nuestras propagandas políticas y es inexplicable por qué no nos hemos ahorcado unos a otros como justo castigo del Cielo por ese crimen, el más odioso: la venta de la Patria en cambio de vulgares ambiciones personales.

* * *

El pueblo hondureño hizo un esfuerzo sobrehumano en 1923 y supo imponer su voluntad eligiendo Presidente de la República al Gral. Tiburcio Carías Andino, pues como lo ha dicho el notable escritor Rubén Bermúdez h., la mirada de un sólo hombre por talentoso e ilustrado que sea, es miope ante la fuerza taladrante de la visión de las muchedumbres. Y, porque no son las muchedumbres sinceras, ajenas a la envidia, las que gritan las consagraciones, los gestos de apoteosis llegan generalmente tarde como una este il recompensa póstuma. Qué otra cosa sería si los pueblos enteros tuvieran voz y voto en las consagraciones. Pero no, esa labor suprema queda a cargo de los miopes de espíritu, incapaces de comprender que el pueblo tiene una intuición sutil, y que cuando una nación se inclina ante un hombre es porque éste es un grande hombre; que cuando todo un pueblo quiere a un ciudadano es porque ese varón reúne en sí, fuera de toda duda, las condiciones para ser admirado y amado.

El General Carías en el Poder reformará los carcomidos sistemas que nos tienen botados en el suelo y juzgados generalmente como un pueblo de ilotas.

En su Programa de Gobierno el General Carías ha sabido enfocar los principales aspectos de la vida nacional y especialmente las necesidades colectivas.

El General Carías es pobre, completamente pobre, su único haber consiste en una humilde casita rodeada de una pequeña heredad en el caserío de Zambrano, y su pobreza lo hace inclinarse al lado del pobre. Muchas ocasiones se le han presentado y pudo haber amontonado oro, mucho oro que hoy mancharía las manos limpias que presenta ante el pueblo hondureño.

Refiere la historia que el libertador Simón Bolívar se encontraba en cierta ocasión en su despacho acompañado de varios amigos particulares y algunos altos funcionarios públicos, cuando llegó uno de los muchos correos que recibía a cada momento, portador de una comunicación urgente de parte del abogado que lo representaba en uno de los principales juzgados de Venezuela, relativo al litigio de unos ricos minerales, y precisaba el original de un documento que obraba en poder del libertador, cuya autenticidad ponía en duda la parte contraria. Simón Bolívar sacó el documento, lo mostró a sus amigos para que lo examinaran y cuando notó el asentimiento de los suyos lo rompió en pedazos, diciéndole a su secretario: "Contéstele que abandone el asunto de las minas, él es rico y me dará de comer."

El libertador de un mundo comprendía que no eran las riquezas las que le dan un valor positivo a los grandes hombres: las riquezas muchas veces enturbian la vida cristalina de los hombres superiores que se consagran a la Patria.

Que abandone el asunto de las minas él es rico y me dará de comer.

Palabras que la historia ha esculpido en moldes de oro, y transmitidas de generación en generación.

Cuántas veces hemos presenciado lo que sufre el General Carías cuando le solicitan dinero, porque casi siempre su bolsillo carece de las indispensables monedas que otros gastan a cada momento, y él tiene que salir a solicitarlas de sus amigos para complacer a aquellos que no saben, que no alcanzan a comprender la grandeza de un patriota que no lleva una peseta.

La Providencia así lo quiere, porque su hijo predilecto, el General Carías representa la soberanía de la Patria y los derechos

Advertencia

Nuestro semanario no publicará ningún artículo sin que traiga firma responsable.

Toda correspondencia debe ser dirigida al director y la que se reciba sin el requisito arriba indicado, se mandará archivar de conformidad con la Ley de Imprenta.

LA DIRECCION.

Así se prueba la pujanza del Partido Nacional

Sensenti, Set. 17.—Con nuestra visita ayer al pueblo Lucerna deshizimos completamente el Subcomité formado por el General Vicente Tosta, en su paso por allí para la ciudad de Santa Rosa de Copán, adhiriéndose al Partido Nacional los vocales Juan Deras, Arnulfo López, Angel Antonio Mejía, José Portillo, Santos Peña y Juan López. Obtuvimos además la adhesión de los ochoistas Roque Espinoza y Hermenegildo Portillo.

Su afmo.

Francisco RUBI.

¡ Otra adhesión !

Señor Director de LA VOZ DE OCCIDENTE.

Ciudad.

Ruego a Ud. publicar mi protesta del partido Tostista pues vuelvo al Nacionalismo al cual he pertenecido siempre.

De Ud. afmo.

Santos AGUILAR.

Ocotepeque, Set. 18 de 1928.

Pasaron las fiestas sin novedad

Puerto Cortés, Set. 17.—Pasaron las fiestas de la Patria sin ninguna novedad. Es significativo que apesar de la enorme aglomeración y del entusiasmo no se registró ningún hecho sangriento. Todo en orden.

El Marino.

de un pueblo que se acerca a un millón de hombres.

JESUS VILLELA VIDAL.

La temperatura fría lo volverá a su estado normal

Por casualidad llegó a nuestra mesa de redacción un periódico del puerto de Ceiba: se llama *La Reforma*, y en el número que corresponde al 19 de los corrientes, su director un Sr. de apellido Miralda—no el talentoso escritor amigo nuestro Dr. Timoteo Miralda—es otro desconocido en el país, como el movimiento colorado remueve hasta los últimos y apestados rincones lo tiene al frente del referido periódico. Con los ojos saliéndosle de las órbitas envueltos en sangre roja, sin haberlos visto, sin conocerlos, sin recibir la más pequeña ofensa, insulta a los hermanos Villela Vidal.

Dice que son cuatro pulpos los Villela Vidal—vea si los conocerá—únicos Caríistas en el Departamento de Ocotepeque: los Villela Vidal son seis hermanos, Sr. Miralda, y el mayor de ellos es el director de este periódico quien con todo gusto se pone a su disposición.

Como Caríistas lo son de verdad, pero esa no es una razón que pudiera autorizarlos para ofender a ninguna persona.

En otra columna del mismo número del periódico ataca a un ilustre desaparecido: el Dr. Marcos Carías Andino, haciéndolo figurar como jefe de una parada militar en esta plaza donde ultrajó con palabras ofensivas a los militares de Ocotepeque.

El Dr. Carías vino a esta frontera no con carácter militar, sino como miembro de la Comisión de Límites que en aquel entonces se discutía con las hermanas Repúblicas del Salvador y Guatemala.

A guisa de consejo recomendamos paciencia al Sr. Miralda, la temperatura fría de Noviembre en adelante podemos asegurarle que lo volverá a su estado normal.

¡Más adhesiones!

Tomás González y Pedro Valdiviezo nos autorizan para que publiquemos que ellos no se han comprometido con otro candidato sino es únicamente con la que postula al General Carías para Presidente de la República a quien le dará su voto en las próximas elecciones.

Nuestro semanario es leído con entusiasmo

Sabanagrande, Set. 20.—Correo ayer recibí siete ejemplares. Ojalá no se olvide de nosotros. Su periódico aquí es leído con entusiasmo. — Luis R. Zúniga. (Agente.)

* Mucho agradecemos al apreciable amigo Sr. Zúniga las buenas apreciaciones que hace de nuestro periódico.

SOCIALES Y PERSONALES

EL CUMPLEAÑOS DE UNA APRECIABLE SEÑORITA

El 25 de los corrientes cumplirá años la simpática señorita Luisita Espinoza, hija de nuestros distinguidos amigos General Marcos Espinoza y doña Carmen de Espinoza.

LA VOZ DE OCCIDENTE se congratula por tal acontecimiento y anticipa sus felicitaciones a Luisita deseándole un feliz porvenir.

PARA LA CIUDAD DE GRACIAS

Don J. Jorge Jiménez Solís y Sra. salieron hoy para la ciudad de Gracias donde permanecerán algún tiempo en compañía de sus familiares. Deseamosles feliz viaje.

REGRESO LA COMISION NACIONALISTA

El Dr. Francisco Rubí y los señores Gral. don Marcos Espinoza, don Carlos Alvarenga, don Romelio Tinoco, don Jesús Aguilar Chinchilla y don Carlos Villela Vidal, regresaron ayer de los pueblos del Departamento a donde los llevaron asuntos relacionados con la política del Partido Nacional. Para todos nuestro saludo de bienvenida.

A LA CONVENCION

En la semana entrante saldrá para Tegucigalpa don José María Villela Vidal delegado por el Comité Nacionalista Departamental para integrar la Convención que inaugurará las sesiones el 19 del mes entrante, para elegir el Vice-Presidente del Partido.

De Olanchito

Olanchito, Set. 18.—Correo recién pasado que dé esperando segundo número.

Fraternalmente. — J. Gerardo Sánchez.

* Por un descuido de la oficina distribuidora no le fué remitido nuestro periódico al distinguido Sr. Sánchez rogándole perdonar.

NOTA DE DUELO

Santa Rosa, Set. 21.—En Corquín falleció ayer nuestro distinguido correligionario don José María Calidonio Vice-Prsidente del Subcomité Nacionalista.

Fué el Sr. Calidonio un honorable ciudadano ejemplo de honradez y de civismo. Afino.

Jesús M. RODRIGUEZ.

* Sentimos el fallecimiento de nuestro amigo y correligionario Sr. Calidonio y para su apesada familia deseamos una resignación cristiana con nuestro pésamo muy sentido.